

**Zeitschrift:** Curaviva : revue spécialisée  
**Herausgeber:** Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses  
**Band:** 4 (2012)  
**Heft:** 1: Intergénérationnel : la solidarité entre jeunes et vieux mise à l'épreuve

**Vorwort:** Editorial  
**Autor:** Nicole, Anne-Marie

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 09.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

«Le défi est vaste! Mais il en va de notre capacité à vivre ensemble.»



Anne-Marie Nicole

Rédactrice

## Editorial

«De mon temps...» Enfants, nous avons tous entendu cette petite phrase prononcée par les anciens, tantôt avec conviction, tantôt avec nostalgie. Derrière ces trois mots, que nous considérions alors sans doute comme du radotage, se cache pourtant un trésor de savoirs et d'histoires que les plus âgés avaient hâte de nous transmettre, et que tentent aujourd'hui de valoriser les nombreux projets novateurs autour des liens et des échanges entre les générations.

Parler de la solidarité intergénérationnelle ne se résume de loin pas à ces seules rencontres entre jeunes et vieux, certes essentielles pour renforcer la cohésion sociale et améliorer la compréhension entre les générations. Il faut en effet aussi l'aborder dans la perspective des bouleversements sociologiques et démographiques de ces dernières décennies. Ils ont profondément marqué les relations entre les générations qui ne semblent plus si spontanées ni si naturelles.

Ainsi, aujourd'hui, alors que jusqu'à cinq générations coexistent dans nos sociétés, la cellule familiale, elle, se réduit le plus souvent à deux générations – les parents et les enfants. Ensuite, pour la première fois depuis longtemps, le niveau de vie économique et professionnel des jeunes évolue moins favorablement que celui de leurs parents. Enfin, le phénomène de l'allongement de la durée de vie et du vieillissement de la population – une véritable chance en soi – pèse considérablement sur les systèmes de retraite et de santé. Cumulées, ces tendances risquent donc d'affaiblir les solidarités intergénérationnelles.

C'est dans ce contexte qu'intervient l'Année européenne sur le vieillissement actif et la solidarité entre les générations. Elle invite à réfléchir, tout au long de cette année 2012 et au-delà, à la place et au rôle des personnes âgées dans la société et dans l'économie, et à la façon de promouvoir leurs compétences et leurs expériences, dont pourraient profiter les plus jeunes générations.

L'encouragement de ce vieillissement actif se traduit dès lors par la mise en place de mesures et d'actions les plus diverses, qui peuvent tout aussi bien relever de la volonté politique que de l'initiative privée, associative ou familiale. Les opportunités et possibilités ne manquent pas. Le défi est vaste! Mais il en va de notre capacité à vivre ensemble et du maintien de la solidarité entre les générations. Et pourquoi pas, plus simplement, de notre aptitude à prendre le temps du partage et de répondre «raconte!» à celui qui nous dit «de mon temps...». ●